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Feuillet central : 
Calendrier de septembre à décembre

Automne 2017

Association cultuelle 
de l'Eglise Protestante Unie 

de la Vendée-ouest 

Dimanche 29 octobre, 
Culte pour les 500 ans 
de la Réforme 
au Bois-Tiffray 
à 10h30
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Pasteur
Pasteur Jacques Hostteter 
59 bd Pierre et Marie CURIE, 
85000 La Roche-sur-Yon
jacques_hostetter@hotmail.com  
Tél 06 43 00 09 92

Président du conseil presbytéral
Christian MOREAU
17 Chemin de la Gillerie - 85340 Olonne sur Mer
Tél. 02 51 32 26 57 -  moreau85340@gmail.com

Trésorière
Marie-Claude Chauffeteau ; 
7 rue des Brégeons, 85440 Talmont Saint Hilaire ; 
09 83 37 11 82 ou 06 62 25 50 71. 
Libeller les dons à  « EPUVO » (pour “Eglise protes-
tante unie de la Vendée ouest”).
(C.C.P. NANTES 234 01 V)

Correspondant du "Protestant de l’Ouest"
Christian MOREAU 17 Chemin de la Gillerie - 85340 
Olonne sur Mer
Tél. 02 51 32 26 57 -  moreau.c@libertysurf.fr

Immobilier - travaux

Nicolas PASSCHIER, "La bonne amie" 85550 St Cyr en 
Talmondais.  tél 02 28 14 09 01 ou 07 86 27 71 56
 nick.passchier@orange.fr

Animation
Maryse VIAUD - 19 imp Jean Goujon, La Roche sur Yon
06 73 41 37 01

Henriette PILASTRE - 02 51 30 53 02

Contacts locaux
La Roche sur Yon : Maryse Viaud - 02 51 37 89 90
Les Sables d'Olonne : Christian MOREAU ,
02 51 32 26 57
Challans - St Jean de Monts : Jeannick et Robert 
MARCEL, 02 51 49 15 89
Ile de Noirmoutier : Liz MULLER - 02 51 35 78 82
Ste Hermine - Mareuil sur Lay : Henriette PILASTRE  
02 51 30 53 02

Entraide Protestante de la Vendée-ouest
Présidente : Françoise Barbier 
02 51 38 67 94 ou 06 74 16 30 19
barbier.fr85@gmail.com
 Adresser les dons  à: Françoise Barbier, 5 rue du Mal de Lattre 
de Tassigny, 85540 Moutiers les Mauxfaits
Libeller à « EAPVO »CCP Nantes 850 82  P

Bulletin
Les pages du bulletin paroissial sont les vôtres. Envoyez vos 
articles, dessins, prières au plus tard le 10 du mois précédant la 
parution (prochaine parution en décembre 2017) à Christian 
Moreau.
Mise en page et envoi : Bernard Bulteau (02 51 07 67 95)
bulteau.bernard@wanadoo.fr

Site WEB (blog)

adresse : https://epuvo.org/ ; gestion : Liz Muller

Pages de la paroisse sur le site national
https://www.eglise-protestante-unie.fr/vendee-ouest-p50796 

Cultes
La Roche-sur-Yon
Temple : 28 rue Chanzy

Les 1er, 2ème , 3ème et 5ème dimanches et fêtes, à 
10h30

Les Sables-d’Olonne
Temple : 14 cours Blossac
Septembre à juin : les 2nd et 4ème dimanche (sauf 
fêtes) à 10h30

Noirmoutier-en-l’Ile
Cultes 18h, le samedi salle Blanc Moutier, rue de 
l’Eglise de septembre à mai. 
Groupe de maison, 10h, le dimanche hors 
saison, chez famille Braun, 11 Basse Rue, 
Noirmoutier 

Les  demandes de baptême d’un petit enfant ou de 
bénédiction à l’occasion d’un mariage doivent être 
exprimées au moins quatre mois à l’avance (un an s’il 
s’agit d’un premier contact avec l’Eglise). Quoiqu’il en 
soit, n’arrêtez pas de date avant d’avoir consulté le 
pasteur.
De tels événements ne peuvent être isolés de la relation 
familiale à la vie de l’Eglise, et en particulier de l’Eglise 
locale du lieu de résidence. 
« L’Eglise réformée de France est une Eglise qui baptise 
les petits enfants des fidèles ».
 (Discipline de l’ERF, art. 6, § 1.)
« L’Eglise réformée de France ne marie pas » ; « La 
cérémonie religieuse est de l’ordre du témoignage ». 
Liturgie de l’ERF, 1996.

Baptêmes, mariages
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De la part du président 
Dans notre liturgie, pour recevoir la volonté de Dieu à 
notre égard, on nous demande de nous laisser interpeller 
par ces paroles : « DEVONS-NOUS VRAIMENT AIMER 
“TOUT LE MONDE » ?
Et notre réponse liturgique est : « que même si aimer n’est 
pas un jeu de hasard, même si ce n’est pas aux marguerites 
de me dire qui je dois aimer, il est bien vrai que j’aime et 
apprécie certaines personnes et qu’il y en a d’autres que je 
ne supporte pas. ».
Et bien moi je ne supporte pas le philosophe Michel 
ONFRAY ! Et je ne le supporte pas, non pas parce qu’il 
est athée, mais parce qu’il est pontifiant, sûr de lui, 
imbu de sa personne et surtout, il parle avec une grande 
assurance, en voulant toujours faire admettre ses propres 
idées, ses propres théories. Par exemple, dans son dernier 
ouvrage, intitulé « Décadence », il affirme que Jésus 
n’aurait jamais existé. Il cite : « La civilisation judéo-
chrétienne se construit sur une fiction, celle d’un Jésus 
n’ayant jamais eu d’autre existence qu’allégorique, 
métaphorique, symbolique, mythologique ». Par ailleurs, il 
traite Jésus « d’oignon conceptuel au centre duquel on ne 
découvre qu’un verbe », « d’un mille-feuilles d’énigmes », 
ou « d’un Jésus de papier ».Il enchaîne sur le fait que Paul 
aurait été un impuissant, un névrosé avide d’imposer aux 
autres sa propre névrose. Le même Paul aurait fondé un 
antisémitisme de près de deux millénaires, débouchant sur 
la Shoah. À compter de la fin du IIe siècle de notre ère, la 
pensée chrétienne aurait fait plonger la philosophie dans 
un trou noir pour une durée d’environ mille ans. Il poursuit 
en établissant que Paul et Augustin auraient enseigné le 
mépris de la sexualité, le refus du plaisir et la haine de la 
vie. Que depuis Paul (et même depuis Jésus chassant les 
marchands du Temple), les chrétiens n’auraient pas cessé 
de répandre leur religion par la violence. En définitive, le 
christianisme ne serait, depuis Paul et plus encore depuis 
l’empereur Constantin, qu’une affaire de pouvoir. Il répand 
cette bonne parole (qui n’est pas d’Évangile, vous m’avez 
compris) dans son livre, dans la presse, à la télévision. 
Bien entendu, tout le monde est béat d’admiration devant 
le grand homme...il est tellement intelligent, il a tellement 
de culture…Mais « Décadence », porte bien son titre en 
ce qu’il laisse le lecteur décontenancé par la pauvreté 
intellectuelle de son contenu : un réquisitoire violent 
contre le christianisme pour une plaidoirie saisissante de 
malhonnêteté. 
Pour un tout autre auteur nous aurions pu parler d’ignorance 
crasse, mais le grand homme ne peut pas ne pas avoir 
intentionnellement truffé son ouvrage de tant d’erreurs, 
aussi grossières parfois. A moins que le mythe ONFRAY ne 
soit une véritable imposture. C’est en tout cas la question 
que l’on se pose à la lecture de la réfutation à laquelle se livre 
le Professeur Jean-Marie SALAMITO, normalien, agrégé 

de lettres classiques, professeur d’histoire du christianisme 
antique à la Sorbonne, spécialiste de Saint Augustin, 
qui lui répond dans un ouvrage intitulé : « Monsieur 
ONFRAY au pays des mythes- Réponses sur Jésus et le 
christianisme ».
Si Michel ONFRAY pontifie avec l’autorité de sa 
réputation, assénant des vérités qui n’en sont pas, tronquant 
ses références en espérant que personne n’irait sans doute 
vérifier ses dires, il est malheureusement tombé sur un 
historien spécialiste du Nouveau Testament qui lui cloue le 
bec en usant d’arguments qui sont vérifiés point par point, 
en mentionnant ses sources, ce que ne fait jamais Michel 
ONFRAY. Si Jean-Marie SALAMITO se refuse à porter 
un jugement au-delà de son domaine de compétence, le 
lecteur, lui, est conduit à se poser de sérieuses questions sur 
la probité intellectuelle du philosophe Michel ONFRAY. 
Alors, pour en revenir à notre liturgie du dimanche, Jésus 
n’a pas dit, à ma connaissance, qu’il fallait aimer “tout le 
monde”. Car aimer tout le monde, ce serait comme n’aimer 
personne. “Tout le monde”, c’est tellement vague ! Jésus 
nous appelle à nous aimer les uns les autres, à aimer notre 
prochain comme nous-mêmes, à aimer nos frères, à aimer 
nos ennemis, à aimer le lépreux, le pauvre, l’étranger et 
le pécheur. Au lieu d’aimer tout le monde, Jésus nous 
propose d’aimer chacun. Aimer quelqu’un, c’est le faire 
exister. C’est le reconnaître comme quelqu’un, c’est le 
faire sortir de la nuit, de la foule anonyme, du désert de 
l’indifférence, de la sécheresse sans tendresse et du fond de 
l’oubli. Si j’aime quelqu’un, il n’est plus n’importe qui ; il 
cesse d’être tout le monde, pour DEVENIR UNIQUE AU 
MONDE ! Ainsi, aime Dieu et, du même amour dont Dieu 
t’aime en Jésus-Christ, aime ton prochain !
Alors, oui, à cette lumière de l’Évangile, je peux quand 
même supporter et aimer Michel ONFRAY.
Je vous invite à acquérir ce petit livre à la FNAC pour 
le prix de 15€. En moins de 150 pages, Jean-Marie 
SALAMITO éclaire les Évangiles et les premiers temps 
du christianisme du regard de l’historien et vous ne serez 
pas déçus.
Bonne rentrée à tous et rendez-vous à Ste Hermine le 
dimanche 10 septembre.

Christian MOREAU 

Les sept chapitres de Salamito démontent les sept angles 
d’attaque du livre d’Onfray : 
1. le négationnisme historique appliqué à Jésus (dont il nie 
l’existence, au mépris de tous les travaux d’historiens spé-
cialistes) ; 
2. la charge fantasmatique contre Paul de Tarse ; 
3. l’amalgame et la confusion sur «l’antisémitisme» ; 
4. le pamphlet ignorant contre les Pères de l’Eglise ; 
5. l’absurde sexualisation du péché originel ; 
6. l’invention de «persécutions de païens» par Constantin ; 
7. le non-sens polémique sur la vision chrétienne du pouvoir.
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Journée de rentrée à Ste Hermine et Salidieu*

Dimanche 10 septembre 2017

Inscription au repas

Cette année, à la suite du culte de rentrée, Françoise 
Hostetter et le groupe animation nous prépare un 
« chili con carne ». 

Pour préparer le repas il nous faut savoir avec 
exactitude combien nous serons .

Vous pouvez vous inscrire, sans attendre, auprès de 
Maryse Viaud ou le pasteur Hostetter, en précisant 
déjà le nombre d’adultes et d’enfants que vous serez. 
N’embarrassez  pas  les  organisateurs  en  vous 
inscrivant  à  la  dernière  minute.  C’est  ça  aussi  la 
solidarité, la fraternité et la courtoisie. 

Merci de faire savoir votre inscription le 04 septembre 
au plus tard,  à Maryse Viaud (06 73 41 37 01) ou 
au pasteur Hostetter (06 43 00 09 92)

Prix indicatif du repas : 15 € par adulte, libre 
participation pour les enfants. Apportez vos 
couverts.
*Culte à 11h au temple de Ste Hermine, 25 grande rue 
du Temple

Repas et après-midi à Salidieu, qui se trouve sur la D 
19, à mi-chemin entre Moutiers sur le Lay et Mareuil 
sur Lay 

Animation 

Situation financière
Notre paroisse est en difficulté. Nous avons, à 
ce jour, 3 mois de cible de retard.
Je vous rappelle que la cible sert à payer les pasteurs. 
Or, nous avons la chance d’en avoir un, le seul sur le 
consistoire de la Vendée. En effet, il n’y en a plus sur 
Mouchamps, Fontenay le Comte et Moncoutant. Donc, si 
nous ne sommes pas en mesure d’honorer notre cible, nous 
risquons de ne plus avoir de pasteur dans le futur. Il est à 
noter une crise des vocations et le manque de 33 pasteurs 
sur la France. Certaines paroisses, qui ont des cibles plus 
élevées que la nôtre, n’ont pas de pasteur depuis plusieurs 
années. Nous avons perdu, par décès ou départ, plusieurs 
généreux donateurs, donc je vous demande un effort pour 
combler cette perte.

Pour que religion perdure, comme Marie Durand et en 
mémoire de nos valeureux prédécesseurs, RESISTONS.

Notez que pour faire l’objet d’un reçu fiscal sur 
l’année en cours, votre offrande devra être remise 

à la banque avant le 31 décembre, en conséquence, 
parvenir à la trésorière une semaine avant la fin 
de l’année.

Marie-Claude Chauffeteau, votre trésorière ,
7 rue des Brégeons, 85440 Talmont Saint Hilaire ; 09 

83 37 11 82 ou 06 62 25 50 71. 
Libeller les dons à l'ordre de  « EPUVO »

Rappel à l’attention des membres de l’Eglise 
imposables sur le revenu : 66% du montant des offrandes 
identifiables, dites « nominatives » sont déductibles du 
montant de l’impôt sur le revenu. 100 € d’offrande « 
coûtent » 34 €.
Une offrande mensuelle de 30 € donne lieu à une 
réduction d’impôt de 237,60 €, et représente un « coût » 
réel annuel de 122,40 €.
Marie-Claude Chauffeteau, notre trésorière, vous 
encourage à répartir votre offrande sur l’ensemble de 

l’année, pourquoi pas par virement automatique ? 
Contactez Marie-Claude pour la marche à suivre 
(n’oubliez pas, dans ce cas, d’en revaloriser annuellement 
le montant relativement à l’inflation). La réalisation de 
notre budget est basée sur une offrande moyenne de 30 
€ mensuels par foyer recevant le bulletin.
Par ailleurs, les legs à l’Eglise donnent lieu à des 
abattements d’impôts, et ne léseront pas vos héritiers 
directs ou indirects. Pour tous renseignements, contacter 
le Président
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ENTRAIDE ….. ?????     -      OUI  ou  NON
A la fin de l’année 2017, un choix crucial va s’imposer à 
nous et à l’Eglise : l’Entraide continue ou s’arrête ?
Pourquoi nous direz-vous ?  Et  bien tout simplement 
« faute de membres élus »  en effet pour faire fonctionner 
l’E. A .P .V .O  ce qui veut dire : ENTRAIDE ANIMATION 
PROTESTANTE VENDEE OUEST, Il y a un nombre de 
membres élus déterminés par les statuts, et après chaque 
Assemblée Générale, nous envoyons le nom des membres 
élus à la Préfecture et à la Fédération de l’Entraide 
Protestante. L’Entraide faite partie de la F.E.P  mais elle fait 
avant tout partie de notre Eglise de la Vendée Ouest.
Si vous vous sentez concernés par l’Entraide, merci 
de contacter Odile ou Françoise (coordonnées en fin 
d’article). Une condition importante pour se faire élire, il 
faut déjà être adhérent à l’Entraide   -  au minimum l’année 
précédente  -
Malgré tous ces tracas, l’activité d’aide de l’Entraide a 
continué cet été…

Et voici le calendrier des Causeries du Jeudi 
-	 Jeudi  5 Octobre, nous regarderons un DVD, réalisé 

par le pasteur Deheuvels, Directeur de la Fondation 
La Cause, qui a été réalisé dans les différents centres 
de parrainage à Haïti

-	 Jeudi  9 Novembre, nous visiterons Jérusalem, avec 
les diapos et les commentaires  de Claude Ydier

-	 Jeudi 7 Décembre, c’est Maryse  qui nous emmènera 
dans un conte de Noël

Pour terminer cet article, nous vous laissons ces 2 prières 

ACCEPTER et CHANGER le MONDE

Donne-moi, Seigneur, la liberté d’accepter les choses  
que je ne puis changer.  Donne-moi le courage de 
changer celles que je peux changer. Donne-moi la 
sagesse de les distinguer les unes des autres.

DIRE  OUI

Mon   Dieu,  
Dire oui, pour quitter les sentiers battus de la facilité
Dire oui, pour vivre ton projet, et le réaliser
Dire oui, pour aller à la rencontre des autres et te 
rencontrer toi
Dire oui, pour sortir de chez moi et me rendre disponible
Dire oui à ton Evangile et travailler avec toi pour que 
chacun reçoive sa part 
Seigneur, je dis « oui » ! 

Ces 2 prières, ont été extraites du livre de Prières de la 
Société Luthérienne (Editions Olivétan)

Coordonnées de la présidente de l’Entraide
Françoise Barbier  02 51 38 67 94
et de la vice présidente 
Odile Cross   02 51 33 03 87 

 

Entraide protestante

« Debout, sainte cohorte ! »
Simples propos de début d’année scolaire…

destinés à être prolongés par des actes !
Pr. Jacques Hostetter-Mills

Tenant avec attention la réédition du recueil de cantiques 
« Alléluia » dans mes mains, je m’empresse de l’ouvrir à 
la lettre « d » de la table alphabétique. Hélas, pas plus que 
dans le recueil « Arc-en-ciel » ne figure l’hymne préféré 
de mes dix ans : « Debout sainte cohorte ». 
Certains d’entre vous se souviennent certainement de ce 

chant de victoire que les enfants entonnaient avec force 
et enthousiasme dans les églises. Permettez-moi de vous 
rappeler les paroles de la première strophe :

« Debout sainte cohorte, soldats du Roi des rois !
Tenez d’une main forte l’étendard de la croix. 

Au sentier de la gloire, Jésus-Christ nous conduit ;
De victoire en victoire il mène qui le suit. »

Derrière une terminologie qui peut paraître guerrière, mais 
aucun enfant ne s’y trompait et ne la prenait au premier 
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degré, étaient exposées des idées fortes et motivantes : 
Tenir d’une main forte l’étendard de la croix…
Être conduit par Jésus-Christ de victoire en victoire… 
J’y croyais dur comme fer. Quel enfantillage ! 
Eh bien…  Eh bien, j’y crois toujours ! 

En d’autres termes, je prône une éthique de conviction 
même si, bien sûr, j’ai appris à penser ma foi différemment 
que pendant mon enfance ou mon adolescence. Oserais-je 
avouer que je suis parfois nostalgique de ces rencontres 
où des jeunes de tous horizons se rencontraient seulement 
parce qu’ils se réclamaient des mêmes valeurs, celles de 
l’évangile de Jésus-Christ… 
Aujourd’hui, il m’arrive de ressentir un grand vide dans 
ma vie de judéo-chrétien, vide dont je suis le premier res-
ponsable. Suis-je à même de partager ce que j’ai reçu ? 
De communiquer ce bonheur d’être chrétien et cette perti-
nence du message de Jésus, en paroles et en actes ?
Si tel était le cas, notre église serait remplie d’hommes et 
de femmes, de garçons et de filles, partageant les mêmes 
valeurs humanitaires et universelles : amour du prochain, 
accueil de l’étranger, de l’orphelin et de la veuve (ou du 
veuf !), amour de Dieu symbolisant ce qu’il y a de plus 
beau et de plus fort sous le soleil : la justice, l’équité, l’es-
pérance, le pardon des fautes et des erreurs…
Mais ce n’est pas le cas et si je suis responsable, et peut-
être doublement en tant que votre pasteur, je ne suis pas le 
seul. Nous avons tous et toutes à prendre nos engagements 
au sérieux, à clamer haut et fort les valeurs que nous défen-
dons, inspirés par l’esprit de celui que nous avons choisi 
librement comme maître.
Un texte me revient en mémoire :
 « Voici ce que dit le témoin fidèle et véritable, le principe 
de la création de Dieu : Parce que tu es tiède, que tu n’es 
ni froid ni bouillant, je te vomirai de ma bouche. »

Apocalypse 3, versets 14b et 16.
Extrait de la lettre à l’église de Laodicée

Se réchauffer, retrouver du souffle, prendre nos engage-
ments au sérieux, y consacrer du temps, voilà ce que je 
nous souhaite en ce début d’année scolaire 2017-2018. Et 
si nous nous y employions tous, d’un même élan, à faire 
de cette année celle du renouveau ? Des talents, nous en 
avons et de nombreux, et si nous les utilisions ? Ce serait 
bien…
Non seulement pour chacun et chacune d’entre nous, parce 
que tout être humain a besoin de chaleur, d’amitié, de par-
tage, mais aussi pour tous ceux et celles qui nous appro-
cheront, quels qu’ils soient, parce que fondamentalement, 
et si la vie leur en donne l’occasion, ils aspireront aux mê-
mes choses que nous.
Mais n’allons pas trop vite et demeurons lucides, quoi que 
cela nous coûte ; cela ne peut nous faire que du bien. La 
situation de notre église, locale et nationale, me fait par-
fois penser à la vieille outre de la parabole des évangiles, 
à laquelle on veut ajouter quelques morceaux de cuir neuf. 

Rappelez-vous que le risque c’est qu’elle finisse par cé-
der…
- Un peu d’évangélisation, mais si peu…
- La préoccupation sincère d’intéresser les jeunes et de 

s’occuper des enfants, mais tellement peu de moyens hu-
mains et financiers mis en œuvre…

- De l’interreligieux parce que nous ne sommes pas into-
lérants, mais une absence de rencontre réelle de l’autre 
dans un suivi conséquent… et, notamment, de cette moi-
tié de la population qui partage un grand nombre de nos 
valeurs tout en restant étrangère à ce qui les motive chez 
nous…

- Une vie communautaire marquée par une convivialité 
exemplaire, et si peu de nouveaux invités…

Oui, notre patchwork a des allures de vieille outre ou d’une 
belle couverture… mais mitée ! Nous avons des excuses, 
c’est indéniable. La sécularisation croissante de la société, 
la crise de la transmission, la perte du sens des valeurs, 
la concurrence des médias modernes, tout cela peut nous 
paraître à juste titre handicapant. 

Mais ne sommes-nous pas en train de baisser pavillon un 
peu vite ? Et si nous retrouvions la deuxième partie de la 
belle devise de toute église réformée : « Eglise réformée, 
toujours à réformer ! » Un membre de notre communauté, 
à Noirmoutier, il y a quelques mois, me faisait remarquer 
que les sujets qui nous préoccupent au Conseil Presbytéral 
tiennent plus souvent de la gestion de nos locaux, de la sau-
vegarde de nos acquis et de l’organisation pratique du ca-
lendrier, plutôt que des deux questions qui seules devraient 
être incontournables : quelle ecclésiologie voulons-nous 
vivre et promouvoir, et comment transmettre aujourd’hui 
le message salvateur de Jésus-Christ ?
Ne faisons plus passer l’accessoire avant le primordial ! 
Lorsque l’on veut construire une tour, nous rappellent les 
Ecritures, il est sage de d’abord s’asseoir pour calculer la 
dépense… Ou, autrement dit et pour reprendre une chan-
sonnette enfantine, souvenons-nous que c’est le fou qui, 
sur le sable, a bâti sa maison. Alors, étudions d’abord les 
qualités et défauts du terrain pour choisir le type de fonda-
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tions le plus adéquat afin de construire solidement et du-
rablement.
A certains égards, l’Eglise Protestante Unie de France me 
paraît, quand j’y réfléchis bien, prisonnière de son passé, 
de ses bâtiments parfois étriqués, de traditions et pratiques 
désuètes, de visions éthiques « hors du temps ».
Et si nous faisions éclater cette vieille outre pour trouver 
une meilleure façon de vivre un christianisme enthousias-
mant pour nous et notre prochain ? Il ne s’agit pas de se 
fondre dans le monde ambiant mais, au contraire, d’imagi-
ner ce que Jésus aurait annoncé et vécu avec autorité en ce 
début de troisième millénaire. La nouvelle déclaration de 
foi va dans ce sens, et je m’en réjouis.
Je crois le temps venu d’engager une réflexion sérieuse sur 
notre ecclésiologie. Quelle est l’église que nous voulons 
aujourd’hui ? Quel est le rôle que vous voulez que j’exerce 
en tant que votre pasteur ? Quel type de construction vou-
lons-nous réaliser ensemble, chacun et chacune avec nos 
moyens, et dans quel but ?
Travailler à cela, à la qualité de nos fondations, nous pla-
cera en face de notre raison d’être en tant que disciples. 
L’interrogation est claire : le message salutaire auquel nous 
adhérons et ses manières de le transmettre sont-ils toujours 
pertinents pour nos contemporains ? Rassurez-vous, je ne 
défends pas ici la création d’une église ex nihilo, mais je 
souhaite une reconstruction, non pas sentimentale, mais 
adéquate pour nos contemporains ; où nos jeunes – et les 
moins jeunes – puissent se sentir bien ensemble.

Permettez-moi de citer ici une jeune théologienne françai-
se, le pasteur Nathalie Paquereau :
« Si nous restons trop attachés à nos assemblées du désert, 
nous risquons bientôt de vivre le désert de nos assemblées. 
Ne sommes-nous pas aujourd’hui plus attachés à nos tem-
ples, même s’ils ne servent presque plus, même s’ils n’ac-
cueillent que quelques paroissiens au culte, plutôt qu’aux 
personnes qui n’entendent jamais parler de l’Evangile.
Si le projet de notre église est d’annoncer l’Evangile, il 
nous faudra faire le deuil de pratiques, d’habitudes, de 
raisonnements et de langages qui nous nécrosent.
La question est : Qu’est ce qui est le plus important pour 
nous, l’homme ou la pierre ? L’homme ou nos traditions 
aussi respectueuses soient-elles… »
Faisons confiance à notre présidente et au conseil natio-
nal qui veulent « aller de l’avant ». Encourageons-les par 
nos conseils et notre engagement réel à leurs côtés. Osons, 
pour reprendre la parole d’un fils de pasteur, F. G. Nietzs-
che, « parcourir mille chemins non encore parcourus ».
A l’échelon local j’aimerais que chacun et chacune se pose 
cette seule question : Non pas qu’est-ce que l’église m’ap-
porte, mais qu’est-ce que j’apporte à la communauté de 
Vendée-Ouest et à mon entourage ? Si nous répondons de 
façon « performante » à cela, dans quelques années no-
tre temple sera redevenu trop petit mais qu’importe parce 

que le message du Galiléen aura été entendu par un grand 
nombre.
Pour être conséquent avec l’esprit de cette réflexion, 
j’aimerais ne pas en rester aux mots. Avec le soutien avisé 
de chacun d’entre vous, je vous propose de nous lancer 
dans une grande aventure… celle d’être des hommes et des 
femmes conséquents… conséquents par rapport à cet hé-
ritage exceptionnel d’Humanisme que nous ont laissé les 
prophètes et Jésus, cet homme venu de Galilée…
Il y a « du  pain sur la planche » :
- Renforcer davantage encore nos liens fraternels,
- Présenter l’Evangile à notre entourage par des moyens 

diversifiés : cultes thématiques, conférences, colloques, 
débats, études bibliques,

- Favoriser l’accès à nos locaux,
- Visiter les malades et les esseulés,
- Accueillir les étrangers, les malheureux, les margi-

naux…
- Inviter nos ami(e)s à se joindre à nous,
- Contacter ceux et celles qui nous ont quitté pour les as-

surer de notre amitié chrétienne et humaine indéfecti-
ble,

- Renforcer le travail inter paroissial,
- Investir et s’investir dans des projets « Enfance et Jeu-

nesse »,   
- « Rafraîchir » la salle attenante au temple pour la ren-

dre plus fonctionnelle,
- « Rafraîchir » nos temples pour les rendre plus « ac-

tuels » et accueillants, 
- Présenter notre spécificité comme une alternative spiri-

tuelle gratifiante,
- Manifester notre présence dans la ville et la province,
- Etc.
Alors, et pour conclure, je propose à votre réflexion les 
paroles d’un autre cantique qui a bercé ma jeunesse et qui, 
heureusement, est toujours là : 
« Que la moisson du monde est grande, suscite ô Dieu 

des moissonneurs !
Que ton esprit sur nous descende ; bénis partout tes 

serviteurs,
Et que ton règne glorieux, s’étende ainsi sous tous les 

cieux ! »
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Saint Luther !
Fin de l’été, retour à la maison. J’espère que vous avez bien 
profité de toutes les expositions, conférences, déclarations 
sur l’année Luther chez les protestants, après l’année de la 
Miséricorde chez les catholiques.
Alors, Saint Luther ?
Pas chez nous, me direz-vous. Martin Luther ne sera jamais 
Saint, non plus, pour l’Eglise catholique romaine, il a été 
excommunié le 3 janvier 1521 pour hérésie par le Pape Léon 
X. Pendant longtemps il sera considéré comme la brebis ga-
leuse de l’Eglise catholique et ses protecteurs, partisans ou 
disciples (appelons-les comme on veut), seront pourchassés, 
brûlés ou, au mieux, excommuniés à leur tour.
Jusqu’au début du XXème siècle, les protestants étaient 
considérés comme des hérétiques, des croyants s’étant four-
voyés dans leur foi, qu’il fallait, impérativement, ramener 
dans le sein de la seule église chrétienne. Nous étions com-
parés à la brebis égarée du Nouveau Testament. Depuis Va-
tican II, l’Eglise réformée est devenue fréquentable, même 
plus, elle a fait découvrir la lecture de la Bible aux catholi-
ques. Désormais, ils la pratiquent peut-être plus que dans 
certains milieux protestants. Mais, de cette histoire récente 
j’en suis venue, moi petite Bécassine ignare, à revisiter la 
parabole de Jésus au sujet du bon berger. Rappelez-vous 
l’histoire. Le bon berger abandonne 
tout son troupeau pour rechercher, 
trouver et ramener sa brebis égarée 
Luc. Ch.15. v.3 à7. Mais on n’a ja-
mais songé à demander l’avis de la 
brebis. Et si cette sotte s’était per-
due volontairement. Si cette idiote 
n’avait pas voulu être ramenée dans 
le troupeau pour suivre comme un 
mouton (l’expression prend tout 
son sens) les directives du guide, 
sans chercher à comprendre. Si cet-
te débile n’avait songé qu’à sa liberté de penser autrement, 
de vivre autrement, de croire autrement. Si cette abrutie était 
protestante, comme semble encore le croire une minorité de 
la frange catholique. J’ai envie de prendre une autre histoire 
animalière pour vous conter la suite. La chèvre de monsieur 
Seguin, elle aussi, avait refusé cette vie toute tracée, cette sé-
curité que lui apportaient les idées bien établies, bien rodées, 
bien encadrées. Elle avait senti un autre parfum, une autre 
lecture de sa vie et avait préféré le hasard de ce nouveau 
chemin, plus dangereux sûrement, mais qui l’amenait plus 
près de cette lumineuse révélation qu’elle pressentait. Elle 
avait une autre manière de croire, de vivre sa Foi, sa convic-
tion était si forte qu’elle était prête à lutter jusqu’à la mort 
pour ses certitudes. On connaît tous la fin de l’histoire. De 
nombreux protestants, à l’époque de Martin Luther ou Jean 
Calvin, ont lutté jusqu’à la mort, eux aussi, sans renier leur 
conviction et leur Foi.
Quand les minorités de croyants intégristes de toutes les 
religions cesseront-elles de penser que les autres croyants 

d’autres confessions sont des brebis égarées qu’il faut ra-
mener à leur pensée unique ? N’avons-nous pas plus à ga-
gner, à échanger, à partager, à s’entre-connaître (comme il 
est dit dans le Coran) ? Ne serait-ce pas la nouvelle manière 
d’évangéliser que de partager nos connaissances de ce Dieu 
si grand et si mystérieux, sans chercher à nous convertir les 
uns les autres ? La parabole du bon berger n’a cependant 
rien perdu de sa saveur mais elle a été altérée, d’une ma-
nière toute humaine, à mon avis. Comme dit Jésus : «  Tous 
ne comprennent pas cette parole, mais seulement ceux à 
qui cela est donné.» Matthieu. Ch. 19, v. 11. Méfions-nous, 
donc, de nos idées toutes faites et mettons-nous à la place de 
l’autre, comme s’il était notre frère et nous aurons une vision 
toute différente. Si Léon X avait voulu écouter les thèses de 
Martin Luther, il aurait changé le cours de l’histoire et il y 
aurait, peut-être, un Saint Luther dans l’Eglise catholique 
romaine.
Nous sommes au XXIème siècle, fini le goupillon ou la 
mort. Il y a eu trop de guerres de religion entre catholiques 
et protestants pour penser que la prochaine fera triompher 
la vérité. D’ailleurs la vérité de qui, de Dieu ou des hom-
mes ?…. Après la résurrection de Jésus, des individus d’une 
nouvelle secte (les apôtres) enseignaient une nouvelle fa-

çon de croire en Dieu, une nouvelle 
religion : le christianisme. Pour cette 
raison, ils furent arrêtés et conduits 
devant le Sanhédrin qui voulut les fai-
re mourir. Un pharisien, nommé Ga-
maliel, docteur de la loi et estimé de 
tous déclare, après quelques explica-
tions : « Et maintenant, je vous le dis, 
ne vous occupez plus de ces hommes, 
et laissez-les aller. Si cette entreprise 
ou cette œuvre vient des hommes, elle 
se détruira ; mais si elle vient de Dieu 
vous ne pourrez la détruire. Ne courez 

pas le risque d’avoir combattu contre Dieu. » Actes. Ch. 5, v. 
26 à 39. Si le protestantisme n’avait pas été voulu par Dieu, 
il y a longtemps que l’on ne parlerait plus de Luther et sa 
nouvelle secte, ni de Calvin et des autres réformateurs. Nous 
ne serions pas là pour fêter Luther et la Réforme, encore à 
réformer de nos jours.
Serions-nous moins sages au XXIème siècle qu’au début du 
christianisme chez les juifs ? Il est temps pour les chrétiens 
d’avancer ensemble, unis. Le Pape François a montré le che-
min en répondant favorablement à l’invitation qui lui était 
faite de venir commémorer le culte de la réconciliation le 
31 octobre 2016 à Lund en Suède. Cet évènement marquait, 
pour nous protestants, le début de l’année Luther.
Alors évidemment et heureusement, Martin Luther ne sera 
jamais Saint Luther, mais il mérite bien, cependant, d’être 
fêté par les protestants en invitant nos amis catholiques à 
nous rejoindre, cette année.

Bécassine, septembre 2017
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Un groupe de maison est un partage de foi autour d’un 
texte biblique et non une étude biblique.
Ce partage permet à chacun de formuler sa foi, de la nour-
rir au contact de celle des autres et d’en accueillir d’autres 
facettes.
Le thème choisi n’est pas traité sans préparation. Chacun 
lit le texte à l’avance et se prépare avec les moyens qu’il se 
donne. Il y a autant de lectures qu’il y a de lecteurs, mais le 
garde-fou est le texte : ce qu’il dit, ce qu’il ne dit pas.
Il est fait un travail d’ouverture maximale sur les informa-
tions du texte en repérant en quoi il « nous parle » dans 
notre vécu.
Le groupe se met sous le regard de Dieu par une prière. 
L’animateur fait par la suite un travail de reformulation 
des expressions de chacun, ce qui aboutit à une synthèse. 
Dans le dernier bulletin, nous vous proposions les prières ; 
dans celui-ci nous vous proposons les synthèses.
Jeudi 29 septembre 2016. Texte : Genèse 12, 1-9 où Dieu 
demande à Abraham de quitter son pays et où Il le bénit 
lui-même, sa descendance et à travers lui toutes les fa-
milles de la terre.
Dans ce passage, c’est Dieu qui a l’initiative. Nous, nous 
devons nous tenir à l’écoute. Il nous est demandé de nous 
mettre en marche, vers nous-mêmes et vers les autres. Nos 
chemins seront bénis, si nous acceptons de faire confian-
ce. Nous en serons transformés et nous porterons du fruit. 
Cela ne nous est pas imposé. Cela demande une adhésion 
de notre part, donc une énorme confiance. Cette confiance 
doit être entretenue par l’écoute de la Parole et la prière.
Jeudi 20 octobre 2016. Texte : psaume 91 – « A l’abri du 
Très-Haut »
L’homme qui parle dans le psaume est pris dans un combat 
et se demande comment il va s’en sortir. Pour ne pas per-
dre confiance dans les épreuves, parfois terribles, le psal-
miste explique que le Seigneur est notre forteresse et notre 
refuge. Comment est-ce possible ? A la fin du psaume, le 
Seigneur parle « il est attaché à moi, je le protégerai car 
il sait qui je suis. Je serai à ses côtés dans la détresse ». 
Autrement dit, il faut s’armer de Dieu. C’est-à-dire vivre 
en intimité avec Lui. Les épreuves de la vie n’épargnent 
personne. Mais donner la plus grande place possible à 
Dieu dans notre cœur Lui permettra de nous faire sentir 
sa présence, même dans nos souffrances et évitera aussi 
que nous tombions dans nombre de pièges du Malin. Dieu 
devient alors notre refuge.
Jeudi 24 novembre 2016. Texte : Livre de Job ; « La fidé-
lité à Dieu dans les épreuves et la difficulté de cette fidélité 
dans l’excès de souffrances ».
Job n’aurait jamais existé. Ce serait un conte d’origine 
mésopotamienne revisité par la religion juive. Il pose la 
question du Mal qui brise les vies. Job passe par différen-
tes étapes : l’acceptation de ses malheurs, la dépression, la 

présence de ses amis avec leur théorie du contrat imagi-
naire (où l’on croit que l’on a forcément fait quelque chose 
qui a déplu à Dieu pour subir tant de souffrances) la colère, 
l’intervention de Dieu qui montre à Job qu’Il ne joue pas 
dans la même « cour » et enfin le revirement de Job où il 
avoue son incompétence à comprendre ce qu’il lui arrive 
et où il demande finalement pardon.
Dans ce livre, nous assistons à un bouleversement complet 
des certitudes. La seule issue de Job sera de reconnaître 
son incapacité à comprendre (« qui sommes-nous pour de-
mander des comptes à Dieu ? ») en étant humble, en se 
convertissant et en se repentant. Job découvre une autre 
conception de la vie et un autre visage de Dieu : il n’y a 
rien à attendre de Dieu en échange de nos soi-disant méri-
tes. Il nous est seulement donné de vivre, aimer, croire en 
Dieu, sans contrat imaginaire. 
Le Christ incarnera ce nouveau visage de Dieu où le Dieu 
de la rétribution fera place au Dieu qui accompagne celui 
qui souffre, redresse, réveille, appelle au courage d’être et 
à l’urgence de vivre.

Jeudi 26 janvier 2017. Texte : Luc 10, 1-11 et Luc 9, 1-6/ 
Jésus envoie ses disciples en mission.
Comme les douze apôtres, tout disciple de Jésus-Christ est 
envoyé en mission pour annoncer la Bonne Nouvelle du 
Royaume de Dieu. Jésus donne ses directives : partir « dé-
sencombré » ; ne pas se disperser mais au contraire rester 
un certain temps dans une maison accueillante ; se désen-
gager de ceux qui ne veulent pas de leur paix; ne pas faire 
cavalier seul mais partir au moins à 2 ; donner mais aussi 
savoir recevoir ; savoir que le chemin sera semé d’épreu-
ves car ils seront comme des agneaux au milieu des loups 
mais que leur passage sera suivi de signes de paix et de 
guérisons.
Nous ne sommes pas seuls. Jésus nous envoie et nous don-
ne sa force. Il nous désencombre de nos préjugés et de nos 
peurs. Il nous donne des compagnons dans la foi. Il faut 
accepter les épreuves car nous semons en même temps des 
graines de paix. Il nous faut toujours regarder Jésus qui a 
tracé le chemin pour tous ses disciples. 

Groupe de maison à la Roche sur Yon
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Jeudi 23 février 2017. Texte : Matthieu 4, 1-11 : « la ten-
tation de Jésus au désert ».
Il ne s’agit pas de tentations ordinaires où nous nous dé-
tournons du bon chemin tout en sachant très bien où est le 
bien et le mal. Ici, ce que Satan propose à Jésus ressemble 
au bien : avoir du pain à profusion, prouver la puissance de 
Dieu en se jetant du haut du temple tout en étant rattrapé 
par des anges et enfin en devenant le Seigneur du monde. 
Or Jésus répond par les paroles de la Bible du premier tes-
tament. : « l’homme ne vivra pas seulement de pain mais 
de toute parole qui sort de la bouche de Dieu », « tu ne 
tenteras pas Le Seigneur ton Dieu » et enfin « tu adoreras 
Dieu seul ». Cette tentation vient après son baptême où il 
a eu la révélation de ce qu’il est. Le désert est le lieu des 
temps forts face à soi-même et à Dieu.  Dans la tentation, 
nous avons des choix à faire : le choix de la fidélité à la 
Parole, le choix de ne tirer aucun profit pour soi-même, le 
choix d’agir en laissant le plus de place possible à la parole 
de Dieu, la liberté de Dieu, la Grâce de Dieu.
Jeudi 30 mars 2017. Texte : Marc 4,35-41. La tempête 
apaisée.
Pour les Hébreux, la mer est une puissance du mal opposée 
à Dieu. Marc peut vouloir donner à cette tempête le sens 
d’une confrontation de Jésus avec le mal (car Jésus a été 
tout le temps obligé de s’opposer). Là, il dominera le mal. 
Son réveil et la tempête apaisée peuvent- être une perspec-
tive de sa mort et de sa résurrection. Pour nous, la barque 
est le symbole de la vie « où ça bouge ». Dans une barque, 
on quitte la terre ferme, on perd ses repères. Les disciples 
craignent de sombrer. Les tempêtes de nos vies sont des 
mises à l’épreuve de notre foi.
Nous ne sommes pas encore arrivés au port. Mais perdre 
pied est nécessaire pour progresser. Passer sur l’autre rive 
est un passage à faire tous les jours, dans la foi. Jésus dort, 
car la foi c’est pouvoir dormir tranquillement quand les 
éléments se déchaînent. Jésus réveillé, c’est le Ressuscité. 
On peut l’appeler au secours si on est perdu comme les 
disciples. Car si le vent et la mer obéissent à Jésus, c’est 
qu’il est le maître et le sauveur de nos vies. La foi, c’est 
le contraire de la peur, c’est la confiance. Jésus est à nos 
côtés, jour et nuit.

Jeudi 27 avril 2017. Nombreux passages concernant la 
Semaine Sainte. Voir le dernier bulletin avec la prière s’y 
rapportant..

Jeudi 18 mai 2017. Texte : Luc 18, 1-8. La parabole de la 
veuve importune et du juge inique.
Jésus dit «  Si ce juge indigne finit par rendre justice à la 
veuve pour s’en débarrasser, à plus forte raison, votre Père 
qui est dans les cieux, rendra-t-il justice aux siens quand 
ils crient jour et nuit. Mais quand le Fils de l’homme vien-
dra, trouvera-t-il la foi sur la terre ? ». 
A partir de ce texte nous pensons que la prière, pour être 
une vraie prière, doit être empreinte d’une vraie foi, c’est à 
dire une relation d’amour. Faire une demande à Dieu c’est 
surtout se confier car Dieu sait mieux que nous ce qu’il 
nous faut. Prier c’est aussi dire merci. Prier devrait être 
un engagement, un rendez-vous régulier. C’est aussi notre 
mission au nom de l’humanité car la prière des croyants 
empêche que le monde se coupe complètement de son 
Créateur. La prière, c’est encore un chemin intérieur : un 
don à Dieu et un don de Dieu.
29 juin 2017 : bilan de l’année.
Il ressort que ces rencontres nous obligent à lire des textes 
bibliques chez nous, ce que nous ne faisons pas spontané-
ment. Puis le partage en groupe permet d’approfondir, de 
resituer ces textes et de découvrir des sens auxquels on ne 
penserait pas tout seul. 
Nos interprétations favorisent une vraie liberté de parole et 
un partage de nos vies. Ainsi notre réflexion, multiple, ci-
mente nos ressemblances, s’enrichit de nos différences et 
crée de l’amitié entre nous. Ces rencontres nous plongent 
donc dans la Parole de Dieu et nous la rendent plus pro-
che ; elles affermissent notre foi, nous donnent la joie de la 
partager ensemble et maintiennent nos cœurs réceptifs à la 
Grâce de Dieu qui nous accompagne, quoiqu’il arrive.

Marie-Thérèse Bulteau
Prochaine rencontre le jeudi 28 septembre chez mada-
me Claudette You à 15h30.
Pour plus de renseignements s’adresser à Marie-Thérèse 
Bulteau, l’animatrice du groupe, au 025107679. Laissez-
vos coordonnées sur le répondeur.

Chers amis,
Je vous annonce que je vais quitter la paroisse puisque 
nous allons déménager en Loire Atlantique fin octobre.
J’ai partagé 17 années auprès de vous. Vous avez été 
témoins du baptême d’Esther, de sa confirmation et 
de celle de sa sœur Claire. Vous m’avez accompagnée 
dans mes peines et joies, notamment mon remariage.
Je vous souhaite bonne continuation et vous remercie 
de votre présence amicale et fraternelle à mes côtés.
Je vous emporte dans mon souvenir et dans mon cœur.

Elisabeth Gille
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Concert au temple de Sainte-Hermine
Voilà onze ans que le temple de 
Sainte-Hermine organise  concerts et 
conférences au rythme de deux, trois 
ou quatre par an. Après le concert de 
Music Box du mois de mai, un nou-
veau concert est annoncé cet automne 
pour le dimanche 8 octobre à 15 h, 
avec un beau programme de musique 
du XVIIIème siècle consacré au com-
positeur Jean-Baptiste Loeillet, dont 
les sonates pour flûte à bec et clave-
cin sont célèbres. Deux artistes se dé-
placent de Thouars : Anne Carpentier 
à la flûte et François René Godard au 
clavecin. Nous avons déjà eu de plai-
sir de recevoir et d’apprécier ce jeune 
claveciniste au cours d’un précédent 
concert au temple.
L’entrée est gratuite, une corbeille 
circulera à l’issue du concert, pour la 
rétribution des musiciens. Et comme 
le veut la tradition, le verre de l’ami-
tié sera ensuite servi devant le temple, 
dans le soleil de fin d’après-midi, si le 

temps est encore assez clément.
Les concerts au temple de Sainte-
Hermine connaissant un certain 
succès  (et même un succès certain 

!) il est prudent de réserver (Maurice 
Bouchon 06 09 98 45 42, ou 02 51 27 
51 81, 
ou maurice.bouchon@wanadoo.fr)

Agnés NOËL , notre présidente des 
«Rencontres Culturelles du Temple 
des Sables» qui est protestante et 
professeur de piano au Conservatoir 
des Sables d’Olonne, vient avec son 
mari d’écrire et de publier un conte 
musical pour enfants: «ARTHUR Le 

Pêcheur de Sons».
C’est l’histoire d’Arthur qui, pour 
tromper son ennui, joue dans le 
grenier de ses grands-parents. Il y 
fera des rencontres extraordinaires 
qui l’emmèneront à la recherche d’un 
trésor. Mais cette quête ne sera pas 

de tout repos: il lui faudra affronter 
une méchante sorcière, résoudre des 
défis, créer des potions, surmonter 
des sorts maléfiques,...
Trouvera-t-il le trésor ? Qu’y a-t-il 
vraiment dans la malle mystérieuse ?
Agnès et Antoine nous emmène dans 
un voyage au coeur de la musique 
classique, en quête de l’estime de 
soi.  
Le livret accompagné d’un CD coûte 
18€. Agnès et Antoine laissent 5€ à la 
paroisse pour chaque livret acheté.
Voilà un bon investissement, avant 
Noël, pour les petits-enfants. Le 
livret est vraiment magique et en plus 
de faire plaisir aux petits, vous faites 
un don à votre Eglise.
Pour ceux qui seraient intéressés me 
le faire savoir:
sur mon courriel moreau85340@
gmail.com
ou par téléphone au 02 51 32 26 57 
(répondeur)

Arthur, le pêcheur de sons
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Dimanche 10 septembre
Journée de rentrée
Culte à 11h à Ste Hermine
repas et après-midi à Salidieu

Samedi 1� et Samedi 
�0 octobre,
Conférences du Pasteur 
Hostetter sur Luther et les 500 
ans de la Réforme :
Le 16 : « Martin Luther et la 
découverte des Ecritures » 
et le 30 : « Les peintres 
de la Réforme de Cranach à 
Rembrandt » 
La Roche sur Yon au 
temple à 20h30

Dimanche �� octobre 
Culte pour les 500 ans de la Réforme 
au Bois-Tiffray à 10h30 

Dimanche 1� 
décembre 
Culte et goûter familial de 
Noël
La Roche sur Yon, à 15h

Dimanche �� 
décembre 
culte de Noël
La Roche sur Yon, à 10h30

Luther recevant la coupe, selon Cranach

La vierge berçant l'enfant Jésus, selon Rembrandt



SEPTEMBRE 2017 
 

Vendredi 1er à 19h.   Conseil presbytéral à La Roche 
 

Dimanche 3 à 10h30  Culte à La Roche 
 

Dimanche 10 à 11h.  Culte de Sainte Cène à Ste Hermine suivi d’agapes fraternelles et d’un 
après-midi récréatif à Salidieu 

 

Jeudi 14 à 18h.    Cercle d’étude des Ecritures à Noirmoutier (Evangile selon Jean) 
28, rue Coquette – La Guérinière – Famille Muller  
Renseignements : 02 51 55 12 28  ou  02 51 35 78 82 
 

Samedi 16 et dimanche 17  « Portes ouvertes » dans le cadre des « Journées du Patrimoine » 
de 10h à 13h. et de 14 à 18h. Sam. à 10h30 et à 15h30 et Dim. à 14h30 et 16h30 > Exposé/débat : 

« Le Protestantisme, ce qu’il est et ce qu’il n’est pas… » 
 

Samedi 16 à 20h30  1ère Conférence dans le cadre du 500e anniversaire de la Réforme 
 « Martin Luther et la redécouverte des Ecritures » au temple de La 

Roche – Orateur : Pr. Jacques Hostetter, D.E.A. de l’Institut d’Etude des 
religions et de la laïcité (Université Libre de Bruxelles), Master en 
Sciences criminologiques et en Théologie Protestante – P.a.f. : 5€. 

 

Dimanche 17 à 10h30   Culte à La Roche 
 

Mardi 19 à 15h.   Cercle d’étude des Ecritures au temple de La Roche (Genèse)  
 

Jeudi 21 à 15h.   Cercle d’étude des Ecritures au temple des Sables (Evangile selon Jean) 
 

Samedi 23 à 20h30 Aux Sables d’Olonne, Concert à la bougie, promenade musicale avec 
les Sacqueboutes (ancêtres du trombone) sur un répertoire de la 
Renaissance. 

 

Dimanche 24 à 10h30  Culte et Cène aux Sables d’Olonne 
 

Dimanche 24 de 14 à 18h. Aménagement du jardin et des extérieurs du presbytère… Appel aux 
« bonnes volontés » - Inscriptions auprès de notre pasteur 

 

Dimanche 24 à 10h.  Groupe de maison à Noirmoutier 11, Basse Rue – Noirmoutier  
Famille Braun – Renseignements : 02 51 55 12 28  ou  06 36 62 18 96 

 

Mardi 26   Prière œcuménique au temple de la Roche à 20h00  
 

Jeudi 28   Cercle de maison à la Roche sur Yon à 15h30 chez madame You  
 

Samedi 30 à 20h30  2e Conférence dans le cadre du 500e anniversaire de la Réforme 
« Les peintres de la Réforme, de Cranach à Rembrandt » au temple 
de La Roche – Orateur : Pr. Jacques Hostetter – P.a.f. : 5 €. 

 
 
 
Portrait de Luther  
& Luther prêchant 
par Cranach 

 
 
 

 
Du samedi 30 septembre Week-end « Jeunesse » à Ecoulandre. Renseignements et inscriptions 
au dimanche 1er octobre auprès de Christelle Medjake, de Marie-Thérèse Bulteau ou de notre 

pasteur (06 43 00 09 92 -  jacques_hostetter@hotmail.com). 

Agenda – Communauté Protestante de Vendée-Ouest – E.P.U.D.F. 

                



OCTOBRE 2017 
 

Dimanche 1er à 10h30  Culte à La Roche 
 

Jeudi 5 à 15h.  Les causeries du jeudi au temple de La Roche – Présentation d’un 
D.V.D., réalisé par le Pasteur Deheuvels (directeur de la Fondation 
« La Cause »), sur les centres de parrainage à Haïti 

 

Vendredi 6 à 19h.  Conseil presbytéral à La Roche 
 

Samedi 7 à 18h.   Culte à Noirmoutier 
Salle de réunion – Rue piétonne (derrière la mairie) 

 

Dimanche 8 à 10h30  Culte à La Roche et aux Sables 
 

Vendredi 13 à 20h30  Réunion du Consistoire à Mouchamps 
 

Dimanche 15 à 10h30  Culte et Cène à La Roche 
 

Dimanche 15 à 10h.  Groupe de maison à Noirmoutier 
11, Basse Rue – Noirmoutier – Famille Braun  
Renseignements : 02 51 55 12 28 ou 06 36 62 18 96 

 

Mardi 17 à 15h.   Etude des Ecritures à La Roche (Genèse)  
 

Jeudi 19 à 15h.   Etude des Ecritures aux Sables (Evangile selon Jean) 
 

Jeudi 19 à 18h.   Etude des Ecritures à Noirmoutier (Evangile selon Jean) 
28, rue Coquette – La Guérinière – Famille Muller 
Renseignements : 02 51 55 12 28 ou 02 51 35 78 82  

 

Samedi 21 à 20h30 3e Conférence dans le cadre du 500e anniversaire de la Réforme 
« Protestantisme et Franc-maçonnerie » au temple de La Roche 
Orateur : Pr. Jacques Hostetter, D.E.A. de l’Institut d’Etude des 
religions et de la laïcité (Université Libre de Bruxelles), Master en 
Sciences criminologiques et en Théologie Protestante – P.a.f. : 5€. 

 
 
 
 
Les Constitutions d’Anderson, 
ouvrage fondateur de la 
Franc-maçonnerie moderne, 
dite spéculative. James Anderson 
(1678-1739) était  
un pasteur écossais presbytérien 

  

Samedi 21 de 10 à 17h30 Aménagement du jardin du temple à La Roche et de la salle 
paroissiale 

 

Dimanche 22 à 10h30  Culte des familles aux Sables d’Olonne : « Une parabole jouée… » 
 

Jeudi 26   Cercle de maison à la Roche sur Yon à 15h30 chez madame You  
 

Dimanche 29 à 10h30 Culte Consistorial de la Réformation au Bois-Tiffray  
Célébration du 500e anniversaire de la naissance de la Réforme 

Agenda – Communauté Protestante de Vendée-Ouest – E.P.U.D.F. 

 



NOVEMBRE 2017 
 
Samedi 4 à 18h.  Culte à Noirmoutier 

Salle de réunion – Rue piétonne (derrière la mairie) 
 

Samedi 4 de 10h15 à 14h. Ecole biblique pour les jeunes (enfants et adolescents) 
 

Dimanche 5 à 10h30   Culte à La Roche  
 

Jeudi 9 novembre à 15h. Les causeries du jeudi au temple de La Roche-sur-Yon 
    Claude Ydier – « Jérusalem »  

 
Samedi 11 à 10h. ou 10h30 Service œcuménique patriotique du 11 novembre  

Eglise Saint Louis à La Roche-sur-Yon – Place Napoléon 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Dimanche 12 à 10h30  Culte et Cène à La Roche 
 

Dimanche 12 à 10h30  Culte aux Sables 
 

Mardi 14 à 15h.   Etude des Ecritures à La Roche (Genèse)  
 

Jeudi 16 à 15h.   Etude des Ecritures aux Sables (Evangile selon Jean) 
 

Vendredi 17 à 19h.  Conseil presbytéral à La Roche 
 

Samedi 18 de 10h15 à 14h. Ecole biblique pour les jeunes (enfants et adolescents) 
 

Samedi 18 à 18h15  Concert au temple de La Roche (au bénéfice de La Cimade) 
 

Dimanche 19 à 10h30  Culte des familles à La Roche 
 

Samedi 25 à 20h.   Concert au temple de La Roche (au bénéfice de La Cimade) 
 

Dimanche 26 à 10h30  Culte et Cène aux Sables d’Olonne 
 

Dimanche 26 à 10h.  Groupe de maison à Noirmoutier 
11, Basse Rue – Noirmoutier – Famille Braun  
Renseignements : 02 51 55 12 28 ou 06 36 62 18 96 
 

Jeudi 30   Cercle de maison à la Roche sur Yon à 15h30 chez madame You  
 

Agenda – Communauté Protestante de Vendée-Ouest – E.P.U.D.F. 

 



DECEMBRE 2017 
 

Vendredi 1er à 20h.  Conférence sur les mouvements migratoires analysés d’un point de 
vue religieux – Maison du quartier de la Liberté – Place de la liberté – 
La Roche-sur-Yon 

 

Dimanche 3 à 10h30  1er culte de l’avent à La Roche 
 

Jeudi 7 à 15h.   Les causeries du jeudi au temple de La Roche-sur-Yon 
    Maryse Viaud – « Noël en conte… » 
 

Vendredi 8 à partir de 15h. Montage du Marché de Noël et de l’exposition 
 

Samedi 9 de 10 à 18h.  Marché de Noël 
 

Dimanche 10 à 10h30  2e culte de l’avent et Cène à La Roche 
 

Dimanche 10 de 12 à 17h. Marché de Noël 
 

Mercredi 13 de 14 à 18h. Marché de Noël 
 

Jeudi 14 à 18h.   Etude des Ecritures à Noirmoutier (Evangile selon Jean) 
28, rue Coquette – La Guérinière – Famille Muller  
Renseignements : 02 51 55 12 28 ou 02 51 35 78 82 

 

Vendredi 15 de 14 à 18h. Marché de Noël 
 

Samedi 16 de 10h15 à 14h. Ecole biblique pour les jeunes (enfants et adolescents) 
 

Samedi 16 de 14 à 18h.  Marché de Noël 
 

Dimanche 17 à 15h.  3e Culte de l’avent et Fête de Noël au temple de La Roche 
 

     
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mardi 19 à 15h.   Etude des Ecritures à La Roche (Genèse)  
 

Jeudi 21 à 15h.   Etude des Ecritures aux Sables (Evangile selon Jean) 
 

Samedi 23 de 10 à 13h.  Marché de Noël 
 

Dimanche 24 à 10h30  Célébration de Noël au temple de La Roche-sur-Yon 
 

Mardi 26 décembre dès 15h. Démontage de l’exposition et du Marché de Noël 
 

Dimanche 31   Pas de culte en nos locaux  

Agenda – Communauté Protestante de Vendée-Ouest – E.P.U.D.F. 

 


